

INITIATION À LA GRAMMAIRE

Le genre : animé et inanimé

Il n'y a pas de féminin ou de masculin en innu. Quand on parle du genre en innu, on parle de : animé et inanimé.

On identifie quand même ce qui est féminin et masculin : femme, homme, chez les êtres humains : ishkuéu « femme » et napeu « homme ».

Par exemple, chez les animaux, pour parler de la femelle ou du mâle, on dira pour le caribou : ishkuetik^u « un caribou femelle » et napetik^u « un caribou mâle ».

Si nous ajoutons une marque grammaticale au nom, par exemple le pluriel, nous pouvons savoir s'il est animé ou inanimé. La marque du pluriel des noms animés est **at** et la marque du pluriel des noms inanimés est **a**.

<u>Nom animé</u>
emikuan : emikuan at
cuillère : cuillères
<u>Nom inanimé</u>
mukuman : mukuman a
couteau : couteaux

On peut aussi utiliser un verbe qui est aussi animé ou inanimé. Tout naturellement le verbe concorde avec le nom.

Il faut apprendre par cœur ce qui est animé ou inanimé, comme on le fait en français pour le féminin et le masculin. Le genre est arbitraire. Beaucoup de noms en innu ont un genre qu'on ne peut pas justifier. Il est difficile de l'expliquer, comme en français.

Un couteau, une cuillère, une fourchette... un tabouret, une chaise, un banc, un divan.

Dans le dictionnaire, le genre des noms est indiqué par une abréviation (**a** pour animé, **i** pour inanimé). On retrouve cette indication de genre dans les abréviations suivantes :

- na : nom animé
- ni : nom inanimé
- nad : nom animé dépendant
- nid : nom inanimé dépendant
- nap : nom animé participe
- nip : nom inanimé participe